

## Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. Alberto Angulo Ortega

### Índice

1. Incorporación de Miembros Correspondientes Nacionales:  
Dr. Raúl Díaz Castañeda  
Dr. Juan José Puigbó
2. Elección de Miembros Correspondientes Nacionales:  
Dr. Simón Muñoz Armas  
Dr. Oscar Alberto Rodríguez Grimán
3. Obituario  
Dr. Eduardo Carbonell Izquierdo
4. Acto para develar el retrato del Académico Dr. Alfredo González Navas: palabras del Académico Dr. Leopoldo Briceño Iragorry, hijo.
5. Nueva directiva de la Academia Nacional de Medicina
6. Académicos galardonados
7. Un computador para la Biblioteca: Dra. Milena Sardi de Selle
8. Notas varias

### **1. Incorporación de Miembros Correspondientes Nacionales**

#### **Dr. Raúl Díaz Castañeda.**

El día 11 de mayo de 1995 fue elegido Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 27, por el Estado Trujillo, para reemplazar al Dr. Pedro Emilio Carrillo, fallecido el 14 de diciembre de 1994. El 23 de mayo de 1996 se incorporó a la Academia, fue juramentado, recibió sus credenciales y leyó su trabajo de incorporación.

El Dr. Díaz Castañeda, nativo de Barquisimeto, Estado Lara, hizo sus estudios de primaria y secundaria en su ciudad natal y los superiores en la Universidad Central de Venezuela. Se graduó de médico cirujano en 1958.

Cursó posgrado en radiodiagnóstico en la misma Universidad en 1963. En 1972, realizó pasantía de actualización en el Departamento de Gastroenterología del Hospital St. James, Londres y, en 1973, pasantía de reactualización en la Ciudad Sanitaria de la Seguridad Social "La Paz" en Madrid, España.

Se graduó de Doctor en Medicina en la Universidad de los Andes Mérida, Venezuela en 1972. Presentó como tesis: "La radiofetopelvimetría volumétrica".

Fue docente en el Liceo Rafael Rangel de Valera, Estado Trujillo y Profesor de Escalafón de la Universidad de Los Andes, extensión Trujillo desde 1966. Es médico Jefe del Servicio de Radiología del Hospital Central "Pedro Emilio Carrillo" de Valera desde 1970. Como gremialista, fue Presidente del Colegio de Médicos del Estado Trujillo y de su Tribunal Disciplinario.

Su afición por la historia lo llevó a ser Individuo de Número del Centro de Historia del Estado Trujillo; es Miembro Correspondiente por el mismo Estado de la Sociedad Venezolana de la Historia de la Medicina y directivo del Ateneo de Valera.

Desde su vida estudiantil ha recibido numerosos diplomas y distinciones como el alumno de mejor actuación en el Liceo Lisandro Alvarado, varios reconocimientos de la Federación Médica Venezolana, del Colegio de Médicos del Estado Trujillo y de otras instituciones culturales; el

gobierno nacional lo condecoró con la Orden Francisco de Miranda en Primera Clase. Tiene doce publicaciones de cultura general y veintidós en la revista del Colegio de Médicos del Estado Trujillo.

Felicitaciones al Dr. Díaz Castañeda por su merecido ingreso a la Academia y estamos seguros que será un distinguido representante de su Estado, como sus predecesores.

El trabajo de incorporación como Miembro Correspondiente se tituló: "La medicina de aparatos. Necesidad de una nueva docencia y una nueva ética".

A continuación un resumen de su trabajo.

A partir del descubrimiento de los rayos X en 1885, se produjo en el ejercicio de la medicina un cambio drástico que, particularmente en el diagnóstico, la desvió de la clínica tradicional hacia una creciente utilización de aparatos, hacia lo que hoy se conoce como la medicina tecnificada, de aparatos o "aparativa" y en el campo del diagnóstico, al diagnóstico por imagen.

Se hace una reflexión sobre las ventajas y desventajas de la medicina tecnificada y sus repercusiones en los países subdesarrollados, como Venezuela, basada en datos estadísticos del Hospital Pedro Emilio Carrillo, de Valera. A pesar de la importancia cuantitativa y cualitativa del diagnóstico por imagen, y de los ingentes recursos que del presupuesto de los hospitales se invierten en ello, no ha sido incluido como asignatura fundamental en el programa de la carrera de medicina en Venezuela. Tampoco se ha hecho una revisión a fondo de la ética médica en relación con la medicina de aparatos. Tanto desde el punto de vista económico, como del social y humanístico, son necesarias una nueva docencia y una nueva ética, que evite la utilización sin crítica de la tecnología en el campo de la medicina.

### **Dr Juan José Puigbó.**

El seis de junio de 1996 el Dr. Juan José Puigbó fue juramentado como Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 38, por el Distrito Federal. Había sido elegido en la sesión del día 9 de mayo de 1966.

El Dr. Puigbó nació en Caracas el 1° de abril de 1925. Realizó sus estudios de primaria y secundaria en el Colegio la Salle y sus estudios médicos en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela, donde se graduó "Suma cum laude" de Doctor en Ciencias Médicas en 1948.

Realizó curso de posgrado en el Instituto Nacional de Cardiología en México (1949-1950), curso de hemodinamia y balistocardiografía en el Hospital Presbyterian en New York y Filadelfia (1951). Cursos de angiocardiógrafa en cardiopatías congénitas en el Hospital Karolinska, Estocolmo, Suecia (1956). Curso de cateterismo cardíaco en el "Children's Hospital" en Houston, Texas (1961).

Su carrera docente la inicia como Preparador en la Cátedra de Anatomía Humana, Descriptiva y Topográfica, en la Universidad Central de Venezuela (1944-1948).

Instructor en la misma cátedra y en 1959 ingresa a la Cátedra de Clínica Cardiológica, donde alcanza el título de Profesor Titular en 1960 y desde 1975 es profesor de los cursos de posgrado en esta especialidad. Ha sido Jefe de los Servicios de Cardiología en los Hospitales de la Cruz Roja Venezolana, Psiquiátrico; Jefe del Centro de Hemodinamia en el Hospital Vargas de Caracas y en el Hospital Universitario, Médico Jefe de Preparación del Personal en enfermedades cardiovasculares, etc.

Pertenece a varias sociedades científicas nacionales. Ha sido elegido presidente en varias de ellas, es Miembro del "American College of Cardiology", Correspondiente de la Sociedad Argentina de Cardiología, etc. Recibió el Premio "José Rafael Rangel" de Historia de la Medicina; Premio "Luis Razetti" de la Federación Médica Venezolana por el libro "Bases hemodinámicas de la clínica cardiovascular". Es experto de la Organización Mundial de la Salud para las enfermedades cardiovasculares y es miembro de consejos científicos de sociedades relacionadas con la cardiología. Le han otorgado varias condecoraciones nacionales.

En su extenso Curriculum Vitae son citados 116 trabajos científicos publicados en revistas nacionales y extranjeras. Ha participado en 52 mesas redondas y simposios nacionales y en 40 reuniones internacionales. Constante asistente a cursillos de actualización cardiológica, conferencista y profesor en cursos de su especialidad. Es autor o coautor de 8 libros relacionados con su especialidad.

La elección del Dr. Puigbó como Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina es un gran acierto; su calidad científica, su cultura general y su caballerosidad sabrán distinguirlo; sus compañeros de Academia lo reciben jubilosos.

## 2. Elección de Miembros Correspondientes Nacionales

### Dr. Simón Muñoz Armas.

El Dr. Simón Muñoz Armas fue elegido Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina por el Distrito Federal, Puesto N° 39, el 16 de mayo de 1996, en sustitución del Dr. José Ochoa Rodríguez, quien ascendió a Individuo de Número.



Dr. Simón Muñoz Armas

El Dr. Muñoz Armas nació en Tucupido, Estado Guárico, el 21 de diciembre de 1930, realizó sus estudios de primaria en su ciudad natal; su bachillerato lo cursó en el Liceo Andrés Bello de Caracas y su educación superior en la Universidad de la República de Uruguay donde obtuvo el Grado de Doctor. En la Universidad Central de Venezuela obtuvo el título de Doctor en Ciencias Médicas en 1958.

Realizó cursos de posgrado en cardiología en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela (1959-1961). Especialización en cardiología pediátrica y embriología en el Instituto Nacional de Cardiología en México (1961-1962) y en el Hospital para Niños Enfermos, de Toronto Canadá (Unidad Cardio Vascular), en 1963.

Su carrera docente, en la Universidad Central comienza en 1964 como Profesor Asistente en la Cátedra de Clínica Médica B de la Facultad de Medicina y por riguroso escalafón alcanza el título de profesor Titular en la Cátedra de Clínica Cardiológica en 1975 y Jefe de la misma Cátedra en la Escuela de Medicina "Luis Razetti" (1985-1990). Director del Curso de Posgrado de Cardiología durante el mismo lapso.

Fue representante profesoral en el Consejo de la Facultad de Medicina (1988-1989) y Decano de la misma Facultad (1991-1992). En junio de 1992 fue elegido Rector de la Universidad Central de Venezuela por un período de cuatro años.

Ha ocupado 29 cargos académicos no universitarios en Venezuela y otros países. Pertenece a 15 sociedades nacionales o extranjeras; participó en 71 congresos y jornadas científicas internacionales y en 91 nacionales. En 1977 obtuvo el Premio de Medicina "Luis Razetti", otorgado por el Colegio de Médicos del Distrito Federal, con la obra "Fiebre reumática y enfermedad reumática del corazón".

Es autor o coautor de 84 trabajos científicos publicados en revistas nacionales y extranjeras; autor de cuatro libros; además ha colaborado en 14 libros escribiendo sendos capítulos; tiene varias producciones audio-visuales y ha dirigido 9 tesis doctorales.

La labor escrita, la divulgada en conferencias, en congresos y jornadas es muy amplia; su inmensa mayoría está dirigida a diferentes enfermedades cardio-vasculares en adultos y niños; son temas de su predilección la fiebre reumática y la enfermedad reumática del corazón, la hipertensión arterial, cardiopatías congénitas, etc. Sus publicaciones son una contribución valiosa a la bibliografía médica nacional y mundial. El ingreso del Dr. Muñoz a la Academia no solamente es una honra para él sino para ella misma. Bienvenido, Dr. Muñoz.

### Dr. Oscar Alberto Rodríguez Grimán.

El Dr. Oscar Alberto Rodríguez Grimán fue electo el 23 de mayo de 1996, Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina, Puesto N° 16, por el Distrito Federal.

Nació en Caracas el 21 de mayo de 1927. Hizo sus estudios de primaria en la Escuela Federal "República de Bolivia", la secundaria en el Liceo "Fermín Toro" y sus estudios universitarios en la Universidad Central de Venezuela, se graduó de Médico-Cirujano en 1953 y de Doctor en Ciencias

Médicas en 1983.

Realizó curso de capacitación pedagógica en la Escuela de Educación de la Facultad de Humanidades y Educación, 1964; Cursillo de Información para Profesores consejeros, 1969; Curso de Educación continuada en administración médica hospitalaria, 1976; Curso Internacional de Epidemiología Básica del Cáncer, 1976, etc.

Al graduarse se dedica a la cirugía general y en especial a la cirugía oncológica. Fue residente en el Instituto de Oncología "Luis Razetti" de Caracas (1953-1957); Asistente de Residente y Residente de Cirugía en el "Memorial Center for Cancer and Allied Diseases" en Nueva York (1958-1961). A su regreso a Venezuela re-ingresa al Instituto "Luis Razetti" como adjunto (1962-1965) y posteriormente como Jefe de Servicio "C", (1970-1976) y presta sus servicios en la División de Oncología (1976-1979). Ejerció su especialidad en diferentes instituciones de Caracas, Hospital Vargas, Hospital "Carlos J. Bello" de la Cruz Roja Venezolana, Hospital Universitario, etc.

Su carrera docente universitaria la inicia como Instructor en 1953 en las Cátedras de Histología, Técnica Quirúrgica, Clínica y Terapéutica Quirúrgica "D", donde llega a ser Profesor Jefe de la Cátedra en la Facultad de Medicina, Escuela Luis Razetti, UCV (1987-1991); en esta misma Facultad presta diferentes servicios hasta ser Decano-encargado (1986-1987).

Ha publicado 17 trabajos científicos; presentado 37 en congresos y jornadas y participado en 115 reuniones de la misma índole. Pertenece a doce sociedades médicas, fue Director de Acta Oncológica Venezolana (6 años) y le han otorgado cinco condecoraciones.

Su actividad quirúrgica y docente es muy extensa y valiosa; su capacidad de trabajo será muy útil en la nueva posición como Miembro Correspondiente Nacional de la Academia.

### 3. Obituario

#### **Dr. Eduardo Carbonell Izquierdo.**

El Dr. Eduardo Carbonell Izquierdo, Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina, Puesto N° 40, falleció en Caracas el 6 de junio de 1996. Había ingresado en representación del Distrito Federal el 28 de mayo de 1992.

Nació en Caracas el 19 de enero de 1914. Obtuvo el grado de Doctor en Ciencias Médicas en julio de 1940 en la Universidad Central de Venezuela donde cursó su educación superior. Dedicado a la cirugía, especialidad que ejerció con brillantez, fue Jefe de Servicio en el Hospital "Carlos J. Bello" de la Cruz Roja Venezolana, Jefe de Servicio en el Hospital Psiquiátrico y Jefe de Servicio N° 2 por concurso en el Hospital Vargas de Caracas. Durante su larga y fecunda actividad quirúrgica practicó más de 14 000 operaciones.

Su carrera docente la realizó en la Cátedra de Clínica Quirúrgica "A" en la Facultad de Medicina, Escuela Vargas de la Universidad Central, donde fue Profesor Jefe de la misma. Representó a los egresados en el Consejo de la Facultad de Medicina donde fue miembro por cinco períodos consecutivos. Representó a la Facultad en varias reuniones internacionales. Como gremialista fue Presidente del Colegio de Médicos del Distrito Federal en dos oportunidades y Secretario de varias secciones de la Federación Médica Venezolana. Leyó y publicó más de 70 trabajos científicos principalmente en los Congresos y Jornadas de la Sociedad Venezolana de Cirugía. Perteneció a varias sociedades científicas nacionales e internacionales y dos de ellas, lo hicieron su Miembro Honorario. El Gobierno Nacional y la Universidad Central de Venezuela le otorgaron varias condecoraciones entre ellas: "Gran Oficial de la Orden del Libertador" y "Jose M. Vargas" grado Corbata.

Ejerció su profesión con gran sentido de responsabilidad y honestidad; sus miles de pacientes lo recuerdan además por su bondad y carácter humanitario. Sentida condolencia para sus familiares, amigos y compañeros.

#### **4. Acto para develar el retrato del Académico fallecido Dr. Alfredo González Navas.**

Palabras del Dr. Leopoldo Briceño Iragorry, hijo:

Sr. Dr. Carlos Hernández.

Invitados especiales.

Presidente y demás miembros de la Junta Directiva.

Academia Nacional de Medicina.

Familiares del Dr. Alfredo González Navas.

Sres. Académicos.

Señoras y Señores.

Para mí es un honor haber sido designado por la

Junta Directiva de esta Institución para pronunciar unas breves palabras ante ustedes con el motivo de develar el retrato del ilustre cirujano y Académico, Dr. Alfredo González Navas.



Acto para develar el retrato del fallecido Académico, Dr. Alfredo González Navas. De izquierda a derecha: Sra. María Luisa de González Navas, Drs. José Trinidad Rojas Contreras, Carlos Hernández Hernández, Francisco Plaza Izquierdo y Leopoldo Briceño Iragorry, hijo.

El imperio universal de los cirujanos estuvo representado en Venezuela por nuestro homenajeado de hoy, si los políticos se han acostumbrado a hablar de imperios creados por la fuerza militar y económica, imperios representados por sus estadistas, soldados y magnates financieros, nos atrevemos a hablar de otro imperio que ha surgido de la lucha por la vida del hombre y cuyos representantes son los médicos, él fue uno de ellos.

González Navas, recordado maestro y amigo, nació en Petare, Estado Miranda, el 18 de octubre de 1916, futbolista cuando niño, estudió en Caracas y Maracay, graduado de Doctor en Ciencias Médicas en 1940 presentó la tesis intitulada "Cirugía del simpático lumbar". Durante sus estudios fue preparador de trabajos prácticos de la Cátedra de Anatomía Topográfica, y Técnica Anatómica y luego profesor de la misma, cirujano del Hospital Carlos J. Bello de la Cruz Roja y del Hospital Vargas, llegó a Jefe de Servicio en 1948. Luego pasó al Hospital Universitario de Caracas donde ocupó el cargo de

Profesor Titular de la Cátedra de Clínica y Terapéutica Quirúrgica de la Escuela Luis Razetti, Servicio de Cirugía II. No fui su alumno, como dije en mi discurso de incorporación a esta docta Institución para sustituirlo después de su inesperada ida de este mundo, pero uno de sus alumnos, mi compañero Sisiruca, escribió: "descolla como el verdadero docente, es un investigador y lo recordamos en su afán de estimularnos constantemente, creándonos incentivos que nos permitían, a su vez irnos formando como profesionales integrales". Fue uno de los pioneros en las batallas médicas venezolanas, activista político, llegó a ser Presidente de la Federación Médica Venezolana. Columnista de "El Universal" con aportes de gran valía, más de ciento cincuenta publicaciones científicas y literarias, se destaca su libro "Temas de cirugía", trabajos sobre heridas, hipertensión portal, shock, gastrectomías, flebografía, hernias, infecciones, peritoneoscopia, cáncer y muchos otros. El 21 de junio de 1984 fue elegido para ocupar el Puesto N° 36, como Miembro Correspondiente Nacional por el Distrito Federal, sucediendo al Dr. Rafael Medina y el 5 de marzo 1992 fue elegido Individuo de Número para el Sillón VIII. Se incorporó el 1 de octubre 1992 con su trabajo "Aspectos de la educación en Venezuela", extenso y brillante aporte, fuente de información para el estudio de la crisis educativa de nuestro país, según el juicio crítico del Académico, Dr. Augusto León.

Me tocó a mi, sustituirlo en el Sillón VIII, por demás compromiso difícil. Hombre que con entusiasmo contribuyó a tratar de resolver la grave crisis que abarca a todos los responsables de la atención médica, la falta de prioridades, de jerarquía, el ausentismo, el incumplimiento, los hombres en puesto de mando no lo saben ejercer, hombres como González Navas fueron ejemplo y testimonio digno de imitar por los médicos jóvenes, CAPACIDAD, ENTUSIASMO, Y RESPONSABILIDAD".

##### **5. Nueva Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina.**

El 25 de abril de 1966 fue electa la nueva Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina para el período 1966-1998 quedando integrada de la siguiente manera: Presidente Dr. Carlos A. Hernández; Vicepresidente Dr. Oscar Beaujón Rubín; Secretario, Dr. Pedro Manrique Lander; Tesorero Dr. Francisco Plaza Izquierdo y Bibliotecario Archivero Dr. Alberto Angulo Ortega.

Esta Junta tomó posesión el 13 de junio en acto solemne efectuado en el Paraninfo del Palacio de las Academias. Para la Gaceta Médica fueron reelectos como Director: Dr. Oscar Agüero, y Redactores: Drs .Augusto León C. y Julio Borges Iturriza.



Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina, período 1996 - 1998. De izquierda a derecha: Drs. Francisco Plaza Izquierdo, Tesorero; Oscar Beaujón Rubín, Vicepresidente; Carlos Hernández Hernández, Presidente; Pedro Manrique Lander, Secretario; Alberto Angulo Ortega, Bibliotecario-Archivero.

#### 6. Académicos galardonados.

Por solicitud del Decano de la Facultad de Medicina (hoy ex-Decano) Dr. Antonio París al Consejo de la orden “Francisco De Venanzi”, su Canciller, el Rector (hoy ex-Rector) de la Universidad Central de Venezuela, Dr. Simón Muñoz Armas, otorgó la Venera “Dr. Francisco de Venanzi”, en reconocimiento a sus méritos universitarios a los Académicos Profesores: Leopoldo Briceño Iragorry, hijo, Blas Bruni Celli, Rafael Castillo, Rafael Cordero Moreno, Francisco Montbrún, Carlos A. Hernández, Otto Hernández Pieretti, Augusto León C., Milena Sardi de Selle y Alberto Angulo Ortega. El acto de la imposición de la Venera se realizó en la auleta de la Facultad de Medicina en acto presidido por el Rector Muñoz, la Secretaria de la Universidad y el Decano Dr. París. Hicieron uso de la palabra el Dr. Muñoz y el Profesor Francisco Montbrún por los galardonados. Felicitaciones.

#### 7. Un Computador para la Biblioteca.

Por iniciativa y diligencia personal de la Doctora Milena Sardi de Selle, la Academia Nacional de Medicina, obtuvo del ex-Rector Simón Muñoz y el Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela, el ofrecimiento de instalar en su biblioteca en calidad de usufructo, un computador. El Dr. Salvador Itriago ha donado la impresora.

A continuación el comentario escrito por la Académica Dra. Milena Sardi de Selle, ex-Secretaria de la Academia, a propósito de su iniciativa:

“El desarrollo de la humanidad ha traído consigo una abundante información que hace imposible que una sola persona o institución, almacene todos los conocimientos. La calidad de material impreso no cabría en almacenes de tamaño gigantesco y localizar una información determinada sería prácticamente imposible si recurriéramos a los métodos clásicos manuales. Un disco compacto que puede ser fácilmente transportado y leído por un computador, facilita el procedimiento digital de los datos en dispositivos capaces de contener el equivalente a miles de páginas. Sin embargo, ya esto no es suficiente, pues existe un retardo entre la generación del conocimiento y la producción del recurso que podrá contenerla organizadamente. Esta organización del conocimiento es lo que se llama información, muy distinta del conocimiento en sí que es el cúmulo general de datos sobre un tema. La información digitalizada y los computadores pueden conectarse entre sí por las líneas telefónicas y permitir el acceso a ella desde el mismo momento en que su autor la tenga escrita en su propio computador, siempre que conozcamos su dirección electrónica. Esto es precisamente lo que hace Internet, lo cual nos permite tener acceso inmediato a instituciones, personas, bases de datos, etc., de todo el mundo con la misma sencillez de una llamada telefónica y obtener en segundos lo que por el correo tradicional habría tomado semanas. También podemos dejar mensajes o preguntas específicas.

Para toda esta maravilla hace falta tener un computador con los dispositivos apropiados, por eso, pensando que el acceso a la información es una necesidad de la Academia Nacional de Medicina, hicimos las gestiones y tuvimos éxito cuando el ex-Rector de la Universidad Central de Venezuela Dr. Simón Muñoz Armas y el Consejo Universitario, nos permitieron instalar en nuestra Academia un

computador de la Universidad para nuestro usufructo. El Dr. Salvador Itriago, Invitado de Cortesía nos ha donado la impresora, ahora sólo nos resta aprender a usarlo, pagar el costo, tener las direcciones electrónicas apropiadas y sentarse muchas horas a curiosear los millones de páginas que componen actualmente la red.

Hasta ahora hemos hablado de Internet desde el punto de vista de los interesados en tener acceso a la información, en la otra cara de la moneda están los que desean integrarse a la red mundial de conocimientos para que sean difundidos, así el New England Journal of Medicine, después de 184 años de publicar en papel y tinta anuncia en su número 17 del 25 de abril de 1996, su ingreso a la red mundial de Internet donde estará a la disposición de los interesados los días martes desde las 7:00 de la mañana.

Omitimos todos los comentarios sobre el progreso que para la Academia y la medicina nacional significa integrarse a este intercambio rápido y confiable de conocimientos. Son obvios, las palabras sobran”.

## 8. Notas varias.

### Donación de Libros.

a. Fue obsequiado por el Dr. Edgar Chiossone Lares el libro “Otorrinolaringología”, Segunda edición, 1966, cuyos autores son del Dr. Chiossone como Director y el Dr. Felipe Alvarez de Cozar como Director Asociado y la colaboración de 53 especialistas.

Publicado por la Editorial Científica Médica, Barcelona, España, consta de 883 páginas de 38 x 34 cm y contiene numerosas ilustraciones, dibujos y esquemas. Magníficamente impresa, es una obra dirigida a “estudiantes de la especialidad”. Felicitaciones a sus autores y el agradecimiento por tan valioso obsequio.

b. La Cruz Roja Venezolana - Historia. Autor Dr. Ricardo de Sola. Caracas: Talleres Italgráfica C.A. 1995.

c. Origen y Desarrollo de la Cruz Roja Venezolana, 1995.

Autor: Aureo Yépez Castillo. Caracas: Editorial Arte, 1995.

d. Avances en Mastología. Gerardo A. Hernández Muñoz. Segunda edición, Caracas: Cromotip, 1996.

e. Gastronomía y Salud. Mario Spinetti Berti, Mérida: Edic. del Rectorado. Universidad de los Andes 1994.

f. Los límites entre Venezuela y Colombia.- Documentos oficiales. Ediciones de la Academia Nacional de la Historia 1995.

g. Guerra, Hacienda y Control Fiscal en la Emancipación de Venezuela (1810-1930) Pedro Vicente Sosa Llanos. Caracas: Impreso en los Talleres Gráficos Contraloría General, 1995.